
监测PM2.5、构建自行车城市、开放学校体育场馆……
这些提案都与市民健康有关

【问题】
交通拥堵问题，一直以来是各界关注

的焦点。
结合低碳减排，绿色出行，市政协委

员齐章洪提出了建立公共自行车租赁管
理系统的提案。

齐章洪在提案中指出，自行车具有既
方便市民出行，又减少对环境污染的优
点，是真正创造低碳生活的好方式。

“国际上发达国家为减少城市温室气
体排放量，相继执行‘自行车城市’计划。
在巴黎，全市范围内设置有 1450 个公共
自行车服务点，市内每隔200多米就有一
个联网服务点，城市公共自行车的使用非
常方便，深受市民欢迎。”

目前，国内北京、上海、杭州、济南、武
汉等城市根据自身特点，也陆续投资建设
起了城市公共自行车服务系统，将自行车
租赁作为城市交通的一个重要组成部分，
纳入城市公交体系。

【建议】
针对此，齐章洪建议，把建立公共自

行车服务系统提升到解决城市公共交通
拥堵、彰显文明城市形象的高度。

他呼吁市发改委、物价局、规划局、园
林绿化局、交通局、工商局、公安局等政府

相关部门给予大力支持和配合。
可适当考虑在公交站点、小范围的绿

化带、地铁出口周边、居民居住区、购物中
心、农贸市场设立租赁停放点，这需要多
部门的支持和配合。

建议市政府召集相关部门开会协调
此项工作，鼓励企事业单位和个人进行捐
赠，形成公益事业全社会都来支持的良好
氛围。

齐章洪在提案中指出，目前，杭州市
已经有从管理到收费的一整套成功经验
可以借鉴，建议有关部门到杭州实地学
习，结合郑州市的实际情况，拿出切实可
行的实施方案。

【问题】
每天对着电脑办公，久坐不起，腰酸

腿疼，两眼昏花……长期以来，亚健康状
态始终困扰着白领一族。

随着全社会对健康生活方式的倡导，
不少人都开始有意识地进行各种体育锻
炼，提高身体素质。

但是，相信大家都遇到过这样的问
题：周末、节假日，想踢足球、打篮球、打羽
毛球锻炼身体，却怎么也找不到场地。

这一问题引起了市政协委员刘本彩
的关注，她提交了一份名为《关于免费开
放我市中小学体育场馆的建议》。

【现状】
刘本彩在提案中指出，我国与发达国

家相比，人均占有体育场地面积只有1.03
平方米，远远落后。

国务院于2009年10月1日起实施的
《全民健身条例》规定：“学校应当在课余
时间和节假日向学生开放体育设施。公
办学校应当积极创造条件向公众开放体
育设施；国家鼓励民办学校向公众开放体
育设施。学校可以根据维持设施运营的
需要向使用体育设施的公众收取必要的
费用。”

北京、上海、南京、长沙、马鞍山等城
市相继免费开放了中小学体育场馆，受到
了当地市民的普遍欢迎。

郑州市各类体育场馆设施 70%以上
在学校，而目前的现状是，一到节假日，市
民缺少健身锻炼的场所，学校体育场地却

闲置不用，造成浪费。
2011 年 10 月 17 日，晚报曾报道，市

内有包括郑州一中新校区在内的 8 所学
校的体育场免费向市民开放，但这些学校
目前仅接受市民团队预约。

【建议】
针对此，刘本彩建议，应遵照国务院

的《全民健身条例》，借鉴北京、上海等城
市的成功经验，在寒暑假、法定节假日和
双休日期间，向市民免费开放中小学体育
场馆。

有条件的话可同时开放中等职业学
校及市属中等和高等学校体育场馆，使学
校体育场馆成为开展全民健身、提高群众
身体素质的重要阵地，造福郑州市民。

同时制订相应的安全预案，与学校所
在社区和派出所联动，共同预
防各类突发事件的发生。

【问题】
随着微博的风靡，这种舆论和信息沟

通传播工具，已经成为人们生活中不可或
缺的一部分。

说句夸张点的话，这年头，没有微博
你简直都不好意思跟人打招呼。

正是由于这种日益增强的影响力，微
博也成为政府政务信息发布、了解民意、
汇集民智和官民沟通的重要平台。

但是，市政协委员刘五一、冯德平、石
聚彬、杨保成的联名提案中却指出了政务
微博存在的问题：

第一，地域、行政级别、职能部门分布
不平衡，呈结构性失调，经济发达地区与
经济落后地区发展不平衡。从职能部门
来看，除公安等部门表现突出外，部分职
能部门系统微博亟待开通和完善。

第二，时效性不足，发布技巧略有
欠缺。

第三，定位模糊，部分政务微博内容
官僚化或用语不当。

第四，部分政府机构与政务人员更多
地将微博作为信息发布平台，而未充分与
公众进行积极互动交流。

第五，由于缺乏制度化保障，问政效
果难以保障。

【建议】
针对此，他们建议市政府重视政务微

博的规范化，提升政务人员的媒介素养；
提高政务微博的内容质量，提升政务微博
的互动功能；重视政务微博的服务性功
能；加强突发公共事件中的信息传播及沟
通交流。同时，要与微博运营商充分合
作，强化认证机制。

雾霾天气困扰公众
PM2.5监测是当务之急
【问题】

进入新年，本市持续 15 天以上的雾
霾天气让人郁闷不已，针对 PM2.5 的监
测，也引发公众讨论。

市政协委员耿景盛的提案，就聚焦在
开展PM2.5监测和治理方面。

耿景盛指出，随着工业经济的发展，
灰霾污染已经成为影响本市空气质量的
突出问题，而PM2.5浓度高是灰霾天气出
现的主要原因。

由于PM2.5颗粒更小，不容易被呼吸
道所阻挡，进入人体内部更深，对人体健
康危害极大，又被称为“可入肺颗粒物”。

【建议】
目前，国家已确定7个城市试点监测

PM2.5，虽然郑州不在试点范围内，但耿
景盛认为，郑州作为中原经济区的核心与
龙头，应在涉及广大居民健康的原则性问
题和经济转型上先行一步，及早检测，以
便早日开展针对性治理，促进我市早日实
现向节能、低碳、环保型经济的转变。

他说，目前PM2.5的检测手段和设备
均成熟，只需购置相应的设备便可对此
进行检测，国内一些城市正陆续开展此
项工作。

因此，他建议首先本市在资金安排上
加大支持环保部门，在日常监测中及早加
入 PM2.5的监测，并及时公布结果，以便
于市民能够采取适当的措施应对。

其次，尽快建立包括PM2.5在内的空
气质量检测体系，提高我市空气质量检测
水平，实行动态监管，建立环境干预预警
机制。

最后，根据目前已掌握的情况，
PM2.5 的污染源主要是扬尘、机动车尾
气、燃油尘、餐饮油烟尘等。政府相关
部门应及早出台针对性的减排、治污措
施，划分阶段明确目标与责任，逐步推
进实施。 充分利用中小学校体育场馆

倡导全民健身运动
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城市管理局的微博管理人员，
正在“织围脖”。 记者 廖谦 图

雾霾天气严重时，主干道上的
能见度很低。 记者 张翼飞 图

苏州街头的公共自行车租赁
点。 记者 马健 图

市民在开放的学校操场打篮
球。 记者 张翼飞 图

□记者 邢进 张璇
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